



LEGISLATURA  
DE MICHOACÁN  
*El poder de la inclusión*  
~

# SÍNTESIS INFORMATIVA

24 DE MAYO DE 2022

Resumen de columnas  
Estatales  
*Coordinación de Comunicación Social*

24 de mayo de 2022

**RESPUESTA**  
**ESFERA PÚBLICA**  
**CHRISTIAN GUTIERREZ**

**CEGUERA, SOBERBIA O ESTRATEGIA**

Basta ver las redes sociales para darse cuenta de que las y los precandidatos de López Obrador por la presidencia de la República, ya están en campaña y fortaleciéndose como marcas políticas.

Si esto no lo reconoce la oposición PAN, PRI, PRD entonces están ciegos, son soberbios o es su estrategia.

Pero el punto central no es ese. Lo más importante, es que no logran entender que el tiempo se les está escapando para construir una marca política competitiva que les permita pelear por la presidencia de la República.

Si esto no lo reconoce la oposición, entonces están ciegos, son soberbios o es su estrategia.

El tema es simple de comprender, pero la oposición no logra hacerlo porque no suelen utilizar marketing o neuromarketing político en estos momentos en los que faltan varios meses, pero los de enfrente ya iniciaron. Siguen sin entender lo que es una estrategia de marca. Lo repito, estrategia de marca.

Solo creen en dos cosas: a) en que López Obrador cometerá errores y se caerá; b) piensan que golpear a López Obrador todos los días hará que la gente les de su voto en 2024.

Les vuelvo a comentar un ejemplo que ya había compartido, a ver si la cachan: En la categoría de refresco de cola hay muy buenos competidores, pero solo uno lleva la ventaja: Coca Cola. ¿Qué hacen las demás marcas? Imagínese usted que la Pepsi Cola o Big Cola son tan idiotas para no hacer nada y apostarle a que la Coca Cola “en algún momento se caerá”, o creen que solo diciéndole a la gente que la Coca Cola es mala, la gente entonces elegirá a Pepsi Cola o Big Cola.

Si estas marcas hicieran solo esto, serían demasiado ciegas. Por el contrario, lo que hacen es “una estrategia propia de marca”. En términos generales, les vale madres lo que haga la Coca Cola. Mientras Pepsi Cola o Big Cola no tengan algo que ofrecer y comunicar, estarán perdidas. ¿Por qué? Suponga que el consumidor por fin cree que la Coca es mal producto y decide no comprarla más. Ok. ¿Pero entonces qué podrá elegir si no hay otras opciones atractivas que hayan hecho campañas innovadoras y persuasivas? No se ocupa más que este ejemplo para explicar y entender por qué los opositores al Morena y a López Obrador no avanzan o lo hacen muy lento.

O están ciegos, o son soberbios o así es su estrategia, y yo que me dedico al neuromarketing, podría jurar que no es estrategia.

<https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-gutierrez/129906-ceguera-soberbia-o-estrategia.html>

## **QUADRATIN**

### **HUGO ROJAS**

#### **LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL, MORENA Y EL 2024**

Varios de los aspirantes a suceder al Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ya se encuentran en movimiento, entre los que destacan Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto e incluso Ricardo Monreal y el exgobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas Batel. Dado lo anterior, ya han estado recorriendo las entidades que se encuentran en contienda electoral y, a su vez, han iniciado la conformación de los distintos frentes de apoyo a su causa. Se ve muy avanzados a Marcelo Ebrard y a Claudia Sheinbaum, el primero en Michoacán: Ya hay varios comités para sumar e impulsar al ebradismo que los lidera Wilberth Rosas y su equipo, esperando en breve la visita de Jesús Valdés Peña, siendo el encargado de coordinar a nivel nacional la aspiración de Marcelo Ebrard. Todos gozan de la simpatía de López Obrador, pero hay que esperar al final con cuál se define. Finalmente, aún y cuando se ve lejano 2024, el tiempo debe ser aprovechado para cerrar filas y perfilarse con ventaja a la Presidencia de México, sobre todo se debe prever que el PAN, PRI, PRD y MC planean una mega alianza para competir contra los afines al partido guinda en el poder. <https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-sucesion-presidencial-morena-y-el-2024/>

## **CARLOS RAMÍREZ**

### **INDICADOR POLÍTICO**

#### **2024:AMLO-MONREAL Y LAS SOMBRAS DE CÁRDENAS, CAMACHO, MADRAZO Y EBRARD**

En una paráfrasis de Gorbachov después del fracaso de su transición soviética –“no hay reformadores felices”–, el proceso de sucesión presidencial mexicana para 2024 está complicándose porque no hay sucesiones tranquilas. Con las excepciones de los dos presidentes panistas de la República que nunca pudieron modificar el método partidista de designación de candidatos presidenciales, todos los presidentes de la República del régimen revolucionario y priísta pudieron imponer a sus candidatos preferidos, pero fracasaron cuando la negociación no impidió la fractura entre las élites. El líder senatorial de morena Ricardo Monreal Ávila se presenta como el cisne negro de una sucesión controlada por la fuerza política del presidente de la República. En 1988 Cárdenas fracturó al PRI, en 1994 Camacho quitó votos al candidato oficial y en el 2000 Roberto Madrazo Pintado empujó la victoria del PAN. En cambio, en el 2012 el expriísta Marcelo Ebrard Casaubón compitió con López Obrador por la candidatura del PRD y dicen que se trató de una competencia muy cerrada, pero que el primero reconoció la fuerza política del tabasqueño y aceptó las derrota en encuestas internas que nadie conoció y que todos respetaron. Hoy aparece la figura de Monreal como un factor de unidad morenista si se somete la disciplina del manejo presidencial del proceso sucesorio o como un elemento de fractura si decide competir dentro o fuera de Morena por la candidatura presidencial del partido en el poder. La revista digital Palacio Nacional 2024 de esta semana ([https://indicadorpolitico.com.mx/?page\\_id=12227](https://indicadorpolitico.com.mx/?page_id=12227)) dedica su nota principal a revisar las opciones políticas de Monreal dentro o fuera de Morena, y se complementa con la muy interesante plática del líder senatorial con periodistas el viernes de la semana pasada que

el periódico El Independiente pública en la edición de hoy lunes. El análisis de las opciones de Monreal concluye que no se trata solo de empujar una candidatura determinada, sino de arriesgar la división del partido en el poder. El PRI perdió las elecciones cuando no supo gestionar arreglos internos en las élites. En 1998, Monreal se salió del PRI porque le negaron la candidatura a gobernador de Zacatecas y compitió victorioso por el PRD. Hoy se tienen algunos indicios de que Monreal podría conjuntar acuerdos opositores para una candidatura coalicionista. En la revista Palacio Nacional 2024, Guillermo Buendía se refiere a las seis candidaturas a gobernadores que se votarán el primer domingo de junio y señala que servirán como catalizador de la fuerza opositora. Patricia Campos registra el repunte en expectativas electorales del canciller Marcelo Ebrard por el escenario geopolítico derivado del posicionamiento mediático de la relación México-Estados Unidos. Diego Velázquez recuerda una de las batallas políticas más interesantes de los últimos tiempos: la lucha entre Carlos Salinas de Gortari y Manuel Camacho Solís alrededor de la candidatura de Luis Donaldo Colosio y plantea la expectativa de que bases del PRI consoliden alianza con Morena o con la coalición opositora PAN-PRD. El dato importante de Velázquez señala que la tecnocracia ha logrado la hegemonía en la dirigencia intelectual del régimen como consecuencia de la revolución económico-política que de manera paradójica operaron Salinas y Camacho y de la cual Colosio fue el beneficiario. Rodolfo Reyes reporta desde Tabasco la movilidad política del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quien cuenta con toda la autorización presidencial y a quien el propio presidente ha incorporado en la exclusivísima lista de precandidatos con posibilidades reales de ser el nominado de Morena. Gerardo Lozada juega con la percepción de una crónica de una muerte anunciada, la novela de García Márquez, para advertir desde ahora el fracaso priísta en la contienda presidencial del 2024, debido a problemas internos y externos, a su sometimiento a su enemigo histórico panista y a las corruptelas de su actual dirigente formal Alejandro Moreno Cárdenas. Y Carlos Angulo se refiere algunas de las cosas que tiene que hacer la oposición para luchar contra la popularidad presidencial. El dato mayor del proceso sucesorio se localiza en el camino por sí mismo de Monreal y su decisión de competir dentro o fuera de los cauces presidenciales. <https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-56/>

## **METAPOLITICA**

**ROBERTO PANTOJA ARZOLA**

### **MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPIA // UNA MIRADA AL CARDENISMO Y LA EDUCACIÓN SOCIALISTA**

Cualquier pretexto es y siempre será bueno para traer a discusión los ideales cardenistas y su legado. Muchos de los cambios radicales y transformaciones que trajo consigo el general michoacano hoy día son inspiración de miles de mexicanos y honrar sus proezas es una tarea obligada. Desde las atinadas acciones de política exterior, la gran reforma agraria y la más grande repartición de tierras, hasta la expropiación petrolera que no buscó más que la emancipación política a través de la emancipación económica.

Por mi parte, me acerco al cardenismo desde una faceta que poco se conoce o se discute; al final de cuentas el proyecto de nación del general Cárdenas se fundamentaba en gran medida en la institucionalización de la educación por parte del estado; la implementación de la llamada escuela socialista.

Es tentador caer en el pozo, y cometer, como dice Reverte, el error mirar al pasado con ojos del presente, al instante que entra en nuestros oídos el término socialista. Sin embargo, cuando hablamos de los proyectos cúspides del general, concluimos que dirigía el país hacia la industrialización. Tras el desencanto y la decepción social que surge al no ver materializados los ideales que acompañaban el movimiento revolucionario, existía una necesidad imperante que atender: establecer un sentido de identidad nacional.

Desde las primeras tres décadas del siglo XX, los procesos de alfabetización y la escuela como institución se establecen como parte fundamental en el nuevo modelo de nación. Transitando desde la nueva escuela basada en los ideales de Justo Sierra, el proyecto magonista y su carácter antirreligioso, hasta llegar a la escuela racionalista, la cual, posteriormente sentaría gran parte de las bases epistemológicas fundamentales de la reforma educativa propuesta bajo el Primer Plan Sexenal de Gobierno 1934-1940 del general Lázaro Cárdenas del Río.

Dicha reforma, en pocas palabras concentraba las ideologías y prácticas a fin de dirigir la construcción del México moderno. La educación socialista, propuesta por el general Cárdenas y su gabinete, intentaba según palabras de Guevara Niebla superar las limitaciones del modelo educativo liberal, acrecentar la responsabilidad de la escuela en el cambio social y apoyar un proyecto de rasgos nacionalistas y populares.

Se plantea, desde la Constitución, que el Estado tome el control de la educación, fungiendo como garante en la construcción del tejido social y el desarrollo armónico, además de llevar el estandarte de una educación popular y luchar constantemente por la reivindicación del derecho a la educación. Una educación que en teoría se fundamente en la práctica en sus fines, racionalista y positivista en sus métodos, además de jugar un papel crucial en la formación cívica y en la conformación de una identidad nacional. Encaminada totalmente a hacia las explicaciones lógicas, racionales y basadas en la experiencia y no las deducciones apologéticas vertidas a cántaros por las instituciones eclesiásticas.

Una educación dirigida a la búsqueda de la justicia social y económica, una educación en busca de la distribución equitativa de los bienes y siempre en búsqueda de romper las cadenas coloniales y erigir un sentido de pertenencia e identidad nacional.

Mientras que la historia se cobra a lo chino, y personajes del pasado se diluyen tras el paso de los años; dentro de la memoria colectiva, el afecto de los mexicanos hacia la figura de Cárdenas incrementa notablemente. Es innegable el valor histórico del actuar político del militar nacido en Jiquilpan un 21 de mayo de 1995. La figura del general indudablemente se encuentra resguardada tras un campo semántico e ideológico de una línea discursiva de izquierda. No cualquier izquierda, la buena, la de Cárdenas.

La vigencia del cardenismo y esa peculiaridad atemporal que lo caracteriza, lo instaaura como hito histórico, digno de ser revisitado ahora que el presidente López Obrador ha propuesto una gran reforma a los contenidos educativos que se imparten en las escuelas

públicas del país. El legado de Cárdenas se resume en pocas palabras en un despliegue de voluntad política que no buscó más que la transformación del país y la modificación de las estructuras inveteradas tras décadas de inestabilidad social. Las transformaciones sociales, siempre desde abajo y a la izquierda.

<https://metapolitica.news/2022/05/23/michoacan-recuperando-la-utopia-una-mirada-al-cardenismo-y-la-educacion-socialista/>

## **ACUEDUCTO ONLINE**

### **ANÁLISIS**

#### **ELIZABETH JUÁREZ CORDERO**

##### **¿DE QUÉ VA ESO DE LA VIOLENCIA VICARIA?**

En días recientes hemos escuchado hablar cada vez más sobre la violencia vicaria, un tipo de violencia de género, si bien no nueva, sí apenas nombrada de este lado del continente, visibilizada principalmente por las colectivas feministas y mujeres que la padecen en manos de sus parejas o exparejas, generalmente hombres violentos, quienes utilizan a las hijas e hijos para causar un dolor emocional a la madre, al sustraerles o impedirles verlos.

A través de la fuerza, la mentira, la manipulación e incluso mediante mecanismos legales, el violentador hace una demostración de poder sobre la mujer que ha decidido terminar una relación, para causar un daño psicológico-emocional directo sobre la madre, pero que invariablemente repercute sobre los derechos e integridad de las niñas, niños y adolescentes.

Como ocurre con otros tipos de violencia de género, la violencia vicaria, tiene su raíz en un conjunto de roles y prácticas machistas no sólo al interior de los hogares, sino que además estas se encuentran arrojadas por las instituciones, por esta falta evidente aun de sensibilidad y perspectiva de género, como de los derechos de las infancias; en principio por quienes son el primer contacto de las mujeres al momento de denunciar, como son los ministerios públicos y posteriormente, por los propios operadores de justicia, los jueces.

Las redes de poder político y económico son también otro ingrediente que permite a los padres sustractores evadir la justicia, tanto como la posibilidad de interponer denuncias en contra de las madres que, sin estar suficientemente sustentadas, no pocas veces otorgan la custodia a estos padres, cuya motivación responde más a un acto de poder o de venganza que a una acción emanada del amor, cuidado o protección de los hijos.

En España, por ejemplo, se ha documentado que la violencia vicaria ha desencadenado en otro tipo de violencias ejercidas contra los hijos, tales como la violencia física, psicológica, abuso sexual y llevados a casos extremos a infanticidio.

Otra de las características de este tipo de violencia, se observa en su relación con la violencia económica ejercida por los varones, también conocidos como deudores alimentarios, contra sus parejas o exparejas, quienes aprovechan la dependencia económica de las mujeres para amenazarlas o presionarlas, al grado de verse obligadas a

contactarlos para cubrir las necesidades de sus hijos. El dato no es irrelevante cuando se piensa en contextos como el mexicano en el que la participación económica de las mujeres es de apenas 46% y esta disminuye aún más conforme aumenta el número de hijos, del mismo modo que son las mujeres las que concentran los empleos no formales, así como aquellos de menor ingreso.

La dependencia económica de las mujeres madres, ligada en buena medida a la priorización que estas han tenido que hacer como parte del cuidado de los hijos y los quehaceres domésticos, frente a sus actividades económicas y/o profesionales; es un elemento clave para entender las razones por las que la violencia vicaria es considerada violencia de género; como violencia ejercida principalmente de hombres contra mujeres, pero desde luego no excluyente en el caso contrario. Pues, aunque son menos los casos, podrían aquí también contarse los padres a quienes sus parejas les arrebatan la posibilidad de ver a sus hijos, a través de los mismos mecanismos a los que ya se hacía alusión, tales como el chantaje, la mentira, la manipulación e instrumentos legales.

El 11 de mayo pasado, a propósito de la celebración del 10 de mayo en nuestro país, se declaró Día de la lucha contra la violencia vicaria, a fin de visibilizar este tipo de violencia, que ha encontrado en las agrupaciones y colectivos, como ocurre con los casos de mujeres madres de hijos de desaparecidos, apoyo emocional y asesoría legal. Y que, como parte de la ruta para su reconocimiento e identificación, hoy forma parte ya de la agenda de luchas feministas, en favor de una vida libre de violencia, tanto para ellas como para sus hijas e hijos.

En la atención a esta problemática, se conformó el colectivo Frente Nacional Contra la Violencia Vicaria, quienes han brindado apoyo a poco más de 900 mujeres en todo el país. Del mismo modo, desde el ámbito legislativo se han realizado diversas propuestas para incluir la violencia vicaria dentro de las violencias ejercidas contra las mujeres, y por lo tanto son constitutivas de delitos.

Los estados de México y Zacatecas ya cuentan con legislación en la materia, aunque ya se revisan iniciativas en otras entidades, como a nivel federal desde el Senado; su objetivo se ha centrado en el reconocimiento e identificación de la violencia vicaria tanto por las propias víctimas como por las autoridades, a fin de que estas puedan proporcionar mecanismos de protección para las madres y sus hijos, garantizar procesos judiciales transparentes y expeditos cuyas resoluciones deberán estar orientadas desde la perspectiva de género como por la salvaguarda del interés superior de las y los niños.

El tema de la violencia vicaria esta puesto ya en las agendas de derechos de las mujeres a vivir una vida libre de violencia en nuestro país, sin embargo esto es apenas el comienzo para sensibilizar y visibilizarle, como un desencadenamiento de un contexto de violencia sí generalizada, pero que como pasa con otras violencias de género, ésta coloca a la mujeres como víctimas de un sistema que consciente y reproduce las relaciones de opresión de hombres contra mujeres al mismo tiempo que violenta y lastima a niñas y niños en su dignidad e integridad, psicológica, emocional y física.

<https://acueductoonline.com/de-que-va-eso-de-la-violencia-vicaria-elizabeth-juarez-cordero/>